

## **ACTIVIDADES 2023**

### **RED DE MUJERES DE LA FEDERACIÓN IBEROAMERICANA DE OMBUDSPERSON**

Conforme a los compromisos adquiridos en la Reunión de la red en 2022 se expone el resumen de actividades de la Red en 2023

#### **1. COLABORACIÓN CON ORGANISMOS INTERNACIONALES**

##### **1.1. PARTICIPACIÓN Y COLABORACIÓN CON EL COMITÉ PARA LA ELIMINACIÓN DE LA DISCRIMINACIÓN CONTRA LA MUJER (CEDAW)**

- **RECOMENDACIÓN 40 DE LA CEDAW SOBRE LA REPRESENTACIÓN IGUALITARIA  
E INCLUSIVA DE LAS MUJERES EN LOS SISTEMAS DE TOMA DE DECISIONES**

En colaboración con el grupo de observatorio electoral, la Red de Mujeres de la Federación de Defensorías del Pueblo de Iberoamericana (FIO) presentó, el 22 de febrero de 2023, en el debate de la 40ª recomendación general de la Convención para la Eliminación de la Discriminación contra la Mujer (CEDAW) de las Naciones Unidas (ONU), un documento para dar un impulso decisivo a la representatividad igualitaria e inclusiva de las mujeres en los sistemas de toma de decisiones. Precisamente, una de las medidas es realizar un abordaje integral de la lucha contra la violencia política por motivos de género frente a partidos políticos, medios de comunicación y plataformas digitales. Es esencial una actuación coordinada para legislar y crear protocolos de actuación que permitan la compensación y reparación del daño que se infringe.

La Coordinadora General de la Red de Mujeres de la Federación Iberoamericana del Ombudsperson (FIO), Beatriz Barrera, intervino, el 22 de febrero de 2023, por videoconferencia en la Media Jornada de Debate General del Comité para la Eliminación de la Discriminación contra la Mujer (CEDAW) de las Naciones

Unidas (ONU) para hablar sobre la representación igualitaria e inclusiva de las mujeres en los sistemas de adopción de decisiones. Destacó la labor de la CEDAW de impulsar la representación igualitaria e inclusiva de las mujeres en la toma de decisiones e hizo especial hincapié en que “esta igualdad e inclusión no se ha logrado aún. La participación en la toma de decisiones de las mujeres sigue estando sesgada a temáticas feminizadas, relegándonos a temas sociales, educativos, temas ligados a la niñez, a la adolescencia y al género”.

Asimismo, señaló que “para garantizar el cumplimiento efectivo de los artículos 1 al 8 de la Convención CEDAW la red propone una serie de propuestas de mejora. Por un lado, adoptar medidas en el ámbito de los partidos políticos que se rigen por normas, prácticas y estructuras patriarcales. Y, por otro lado, es necesario un abordaje integral de la lucha contra la violencia política por motivos de género frente a partidos políticos, medios de comunicación y plataformas digitales”.

Solicitó a la CEDAW que “se institucionalice la realización de informes de seguimiento sobre la participación igualitaria de las mujeres en la toma de decisiones, propongan iniciativas legislativas, interpongan acciones judiciales y cualquier otra herramienta que contribuya a abordar esta problemática y su solución.”

Link de Recomendación: [Propuesta escrita - Discusión general sobre EIRWDMS.pdf](#)

Link de Intervención: <https://www.youtube.com/watch?v=li-l1aNNZSg>

## **1.2. PARTICIPACIÓN EN EL WEBINARIO: SEMBRANDO CULTIVANDO COSECHANDO IGUALDAD – 03-03-2023**

La Coordinadora General de la Red de Mujeres de la Federación Iberoamericana de Ombudsperson (FIO) y Defensora Adjunta de Igualdad de la Diputación del Común de Canarias, Beatriz Barrera Vera, intervino en el Webinar: Sembrando, Cultivando, Cosechando Igualdad, organizada por la Red de Mujeres Rurales de Latinoamérica y el Caribe (RDELAC), por el Día Internacional de Mujer.

### **1.3. EMBAJADORA DE LA DÉCADA DE LAS MUJERES RURALES - abril de 2023**

La Coordinadora General de la Red de Mujeres de la Federación Iberoamericana de Ombudsperson (FIO) y Defensora Adjunta de Igualdad de la Diputación del Común de Canarias, Beatriz Barrera Vera, fue nombrada Embajadora de la Década de las Mujeres Rurales por la Red de Mujeres Rurales de Latinoamérica y El Caribe. Este distintivo se otorgó por el apoyo a esta iniciativa y a su organización, que con su trabajo busca impulsar la igualdad de oportunidades para todas las mujeres rurales del mundo.

## **2. ACTIVIDADES DE COLABORACIÓN CON OTRAS DEFENSORÍAS**

### **2.1. CONGRESO JUSTICIA Y SOSTENIBILIDAD DEMOCRÁTICA: LA RESPUESTA CONTRA LA VIOLENCIA DE GÉNERO – 14, 15 y 16 de diciembre de 2022, en el Auditorio Alfredo Krauss, en Las Palmas de Gran Canaria.**

La Coordinadora General de la Red de Mujeres de la Federación Iberoamericana de Ombudsperson (FIO) y Defensora Adjunta de Igualdad de la Diputación del Común de Canarias, Beatriz Barrera Vera, intervino en la mesa “Visión institucional ante la violencia de género” del Congreso Internacional “Justicia y sostenibilidad democrática: la respuesta contra la violencia de género”.

Además, expuso la labor que desempeña la RED DE MUJERES FIO en la lucha contra la violencia de género, e hizo un breve recorrido por algunas las

actuaciones que han llevado a cabo la Institución para combatir esta problemática

Link del Programa:

<https://www.fulp.es/descargas/cfc/programa-CJ-01-22-7.pdf>

Puso especial énfasis en algunas deficiencias que presenta el sistema en Canarias, comunes en muchas defensorías nacionales y latinoamericanas para la atención de las víctimas de violencia de género, como las dilaciones judiciales, la falta de dotación de medios personales y materiales en las unidades de valoración forense o los Puntos de Encuentro Familiar, entre otras.

“Cuando el sistema en su conjunto no da una respuesta adecuada a las víctimas y a sus hijos e hijas, se está cometiendo violencia de género institucional” subrayó Barrera.

## 2.2. PLÁTICAS DE GÉNERO

Con el objetivo de desarrollar competencias en derechos humanos aplicables al entorno profesional y personal; en coordinación con la CEDH Chiapas, se llevaron a cabo las siguientes conferencias:

- **27/02/23** Resiliencia y Género, Dra. Ángela Turbay Betancor, directora de la Unidad de Igualdad de Género en la Universidad de La Laguna, España.  
[https://www.youtube.com/watch?v=ndJsX ITuSI&ab\\_channel=CEDHChiapas](https://www.youtube.com/watch?v=ndJsX ITuSI&ab_channel=CEDHChiapas)
- **27/03/23** Ecofeminismo, cambio climático y desarrollo sustentable, Dra. Ana Claudia Agostino Ascione, vicepresidenta del Instituto Latinoamericano del Ombudsman.  
[https://www.youtube.com/watch?v=tFQozgh7pAc&ab\\_channel=CEDHChiapas](https://www.youtube.com/watch?v=tFQozgh7pAc&ab_channel=CEDHChiapas)

- **10/04/23** Factores resilientes en las universidades en materia de igualdad: Red Cimpi. Dra. Matilde Candelaria Díaz Hernández; Profesora del Departamento de Psicología Cognitiva, Social y Organizacional de la Universidad de La Laguna, España.

[https://www.youtube.com/watch?v=g6LyawVvQ6I&ab\\_channel=CEDHChiapas](https://www.youtube.com/watch?v=g6LyawVvQ6I&ab_channel=CEDHChiapas)

- **17/04/23** Responsabilidad empresarial de respeto a los Derechos Humanos. Mtra. Fernanda Hopenhaym, Miembra, LAC Grupo de Trabajo de la ONU sobre Empresas y Derechos Humanos.

[https://www.youtube.com/watch?v=OeMVytmF5OY&ab\\_channel=CEDHChiapas](https://www.youtube.com/watch?v=OeMVytmF5OY&ab_channel=CEDHChiapas)

- **26/06/23** Empoderamiento y liderazgo de las mujeres rurales, Marylin Ramón Medellín, jefa del Departamento de Atención a Mujeres y Pueblos Originarios de la CEDH Estado de México.

<https://www.youtube.com/watch?v=pnTkFJq1ZaE>

### 3. DIÁLOGOS DE GÉNERO

El objetivo de esta actividad consiste en suministrar al canal de YouTube de la Red de Mujeres de la Federación Iberoamericana de Ombudsperson (FIO), charlas o conferencias que han sido cofinanciadas u organizadas por las defensorías en materia de Igualdad de Género:

- Recomendación General 39, sobre mujeres indígenas. Comité para la Eliminación de la Discriminación contra la Mujer (CEDAW), Leticia Bonifaz.
- La Trata, Mabel Lozano.

- La contribución de la Diputación del Común en la lucha contra la Violencia de Género, Beatriz Barrera.
- La Paternidad Biológica versus el interés superior del menor, Auxiliadora Díaz.
- La igualdad en la carrera judicial, Mar Serna Calvo.
- Representante en España de UNHCR, Sophie Muller.
- La Injusticia Climática desde una Perspectiva de Género, Juan Verde.

Link de Conferencias: <https://www.youtube.com/@redmujere>

#### 4. REUNIONES MENSUALES DE LAS COORDINADORAS

El último martes de cada mes nos reunimos de forma virtual para debatir la problemática de cada región, analizar posibles colaboraciones inter-regionales, monitorear el cumplimiento del plan anual de trabajo y estudiar nuevas propuestas o adecuaciones del mismo.

#### 5. INFORMES DE LAS REDES REGIONALES

El 2023 ha sido un año de grandes retos para la **RED DE MUJERES DE LA FEDERACIÓN IBEROAMERICANA DE OMBUDSPERSON** de manera general, pero también para las diferentes regiones que la componen, porque aun con todas las barreras que tenemos que enfrentar todos los días tanto a lo interno como a lo externo de la federación, nos hemos enfocados como Red y región en tratar de visibilizar todas las brechas existentes que como mujeres nos afectan en nuestro desarrollo personal, social, económico, laboral y personal, para hacer valer nuestros, el reconocimiento por un mundo donde se respete el derecho a la igualdad, la democracia y sobre todo, se nos permita participar en igualdad de condiciones de todas las políticas y proyectos que tengan como finalidad la promover, visibilizar y procurar el respeto de los derechos de la mujer, que nos

permitan libremente alzar nuestra voz para denunciar las vulneraciones que se puedan registrar en cualquiera de los países que nos agrupan.

### **REGIÓN CENTROAMÉRICA**

Coordinadora Aurora Rueda. Referente de género de Honduras.

Desde Honduras, que ostenta la Coordinación Regional de Centroamérica, se han realizado innumerables intentos para coordinar una actividad a nivel regional. Sin embargo, no hemos obtenido ninguna respuesta por parte de las defensorías, a excepción de la coordinadora de la defensoría del pueblo de El Salvador que ha estado atenta a las diferentes comunicaciones. Inicialmente se había planteado un conversatorio con todas las representantes de la región, para llevar a cabo un intercambio de experiencias respecto a la atención que se brinda en cada defensoría a las defensoras de derechos humanos, debido a los obstáculos anteriormente mencionados ahora no contamos con el tiempo que se requiere para concretar la actividad.

### **REGIÓN EUROPEA**

Coordinadora Aida Rodriguez. Defensora Adjunta de la Sindicatura de Greuges, Cataluña.

La región europea, cuya coordinación se lleva a cabo desde España, ha centrado sus esfuerzos principalmente en la recopilación de información, redacción y elaboración del informe para la evaluación al Estado español sobre la aplicación de la CEDAW en el marco de su noveno informe periódico. Finalmente, éste no pudo presentarse a la sesión 85 por cuestiones de procedimiento internas de la FIO contempladas en los estatutos.

La región europea de la red se compone de los miembros de las defensorías de España, Andorra y Portugal. Teniendo en cuenta que la organización política de España está compuesta por 17 Comunidades Autónomas y que, aunque no en

todos los casos, en muchas existen defensorías del pueblo, la representación de España en la red es alta en proporción con la de Andorra y Portugal. Sin duda, esta realidad nos habla de una especificidad que probablemente no se dé en el resto de las regiones de la red de mujeres, a la vez que explica en gran parte las temáticas que se tratan, como ha sido el caso del informe antes mencionado.

Para acabar, ya en el terreno de las dificultades y retos de futuro, se observan obstáculos en la alineación entre regiones en lo que se refiere a las temáticas abordadas. Entendemos que esta dificultad responde principalmente al hecho de que las circunstancias y realidades concretas de las regiones que componen la Red difieren enormemente entre ellas. Con respecto a esto, la coordinación general, trabaja de manera tenaz y comprometida para aunar objetivos transversales, aunque quizás sea necesario seguir trabajando en esta línea para obtener resultados.

### **REGIÓN ANDINA**

Coordinadora Carolina Garcés Peralta (Adjunta para los Derechos de la Mujer de la Defensoría del Pueblo del Perú, enero -junio del 2023)

Con la finalidad de articular esfuerzos en el compromiso común en defensa de los derechos de las mujeres, con fecha 27 de enero del 2023, en el marco de la coordinación de la Región Andina de la Red de Mujeres FIO, se realizó la primera reunión virtual, a la que asistieron las y el representante de los 5 países de la referida región. En dicha reunión se acordaron los temas de interés común, a trabajar en cada uno de nuestros países durante el presente año, cuales fueron:

- a) Trata de mujeres y mujeres migrantes
- b) Participación política, acoso político y paridad

Sobre esta base, la Coordinadora de la Región Andina elaboró dos (2) propuestas de fichas para recopilar información de cada uno de los respectivos países que la integran, una sobre participación política, acoso político y paridad, y otra sobre trata y mujeres migrantes, las cuales fueron revisadas y aprobadas por las demás representantes. La finalidad fue brindar un panorama de la normativa vigente, problemáticas, avances, retos y desafíos que atraviesa cada país.

Cabe mencionar que, en cumplimiento del acuerdo de mínimo una reunión de equipo cada dos meses, la segunda y última sesión se llevó a cabo el martes 28 de marzo del 2023, en ella participaron las representantes de Venezuela, Ecuador y Perú, aprobándose las dos fichas sobre los citados temas de investigación. A la fecha de culminación de la designación de la Coordinadora de la región Andina (por renuncia a la Defensoría del Pueblo del Perú), Colombia había cumplido con la entrega de dicha información.

Importante asimismo referir que, en el marco de las actividades del Comité CEDAW, y previa coordinación con la representante de Venezuela, se buscó elaborar un informe sombra sobre Venezuela, a fin de que fuera presentado por la Coordinación de la Red de Mujeres FIO ante dicho Comité de las NNUU.

### **REGIÓN DE NORTEAMÉRICA**

Coordinadora Ana Martrich, Defensora Adjunta de República Dominicana

La Región de Norteamérica está compuesta por los países de México, Puerto Rico y República Dominicana. Cada una de esas naciones tienen diferentes situaciones y realidades, que las hacen más complejas las unas frente a las otras. A pesar de las buenas intenciones que ambas defensorías tienen en trabajar en la promoción, visibilización y defensa de los derechos de la mujer, durante este año realizamos una reunión con la coordinadora general de la red

Beatriz Barreras para que nos unamos como región, elaboremos un plan de trabajo en conjunto y a la fecha eso no ha sido posible por una razón u otra; pero sí de manera particular cada una se ha enfocado en la lucha por los derechos de las niñas y las mujeres en sus respectivos territorios.

El 18 de agosto 2023, la región de Norteamérica llevó a cabo una importante reunión en la que participaron Puerto Rico y representantes de los diferentes Estados, Comisiones y Procuradurías de Derechos Humanos de México, dirigida por la Coordinadora para la Región de Norteamérica la Ana Martich, en donde se abordaron temas de interés para toda la región en la defensa, promoción y difusión de los derechos de las mujeres.

Se presentaron algunas iniciativas de trabajo, tales como:

- Hacer un Webinar sobre alguno de los siguientes temas:
  - La Violencia Obstétrica
  - Femicidios
  - Salud mental en la mujer
  - Cómo nos afecta el estrés laboral a nivel personal y laboral
  - Violencia política
- Hacer una propuesta de trabajo y una agenda común construida por las diferentes autoridades.
- Preparar una alerta temprana a nivel regional.
- Cada uno de manera individual elaborará un programa para promover la defensa de las mujeres y niñas.

Es evidente que se hace necesario una mayor coordinación y unión en la región para poder trabajar todas las brechas que se presentan a nivel regional que laceran, limita, coartan la participación de las mujeres en los diferentes escenarios de la sociedad civil y los puestos de decisiones. Entiendo que aún estamos a tiempo de hacer un buen trabajo, solo nos falta disposición.

## **REGIÓN DEL CONO SUR**

Coordinadora Virginia Fernández Parodi, referente de género en la Defensoría de Vecinas y Vecinos de Montevideo, Uruguay.

En el mes de enero se coordinó y llevó a cabo una reunión de presentación como coordinadora del Cono Sur con participación de la Coordinadora General de la Red, en la cual participaron 11 Defensorías de Argentina, la referente de género de la Institución Latinoamericana del Ombudsman y Defensorías del Pueblo (ILO), así como la titular de la Unidad de Género de la INDDHH y Defensoría del Pueblo de Uruguay.

Como resultado de esta reunión se sumaron a algunas Defensorías de Argentina a la lista de integrantes de la red, agregando sus datos al registro principal para mantenerlas informadas. Y se formó un grupo de WhatsApp con las integrantes de la Red del Cono Sur, participando hoy 10 Defensorías de este espacio digital.

Se informó y realizó la coordinación de los aportes de las Defensorías integrantes de la Red Cono Sur para la Intervención en la CEDAW con relación a la Recomendación 40.

Se participó en calidad de entrevistada en el Podcast realizado por el Área de Promoción de DDHH y Comunicación de la Defensoría del Pueblo de la Nación Argentina “Derechos y Acción”. Este Podcast tiene difusión a través de la página de la Defensoría ([link](#)), y también en [Spotify](#) y otras plataformas digitales.

Se solicitó y se coordinó la edición especial de la revista digital “Ciudad Violeta” en el marco de la conmemoración de la Declaración Universal de Derechos Humanos. Esta revista es realizada con el objetivo de difundir información accesible sobre los derechos humanos y el trabajo que hacen las Defensorías del Pueblo, Instituciones de Derechos Humanos, Organizaciones de la Sociedad Civil, Colectivos e Instrumentos Regionales e Internacionales de Derechos

Humanos. Es diseñada y difundida por la Defensoría del Pueblo de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires desde el año 2019, teniendo publicados 11 ejemplares al día de la fecha. Esta edición especial sobre el tema “Trata de mujeres y niñas con fines de explotación sexual” contará con la participación de varias coordinadoras de las distintas regiones de la Red, de la Coordinadora General y de la Coordinadora General de la Red de Trata de FIO, así como representantes de la Sociedad Civil también de distintas regiones.

Se envió también invitación especial a todas las Defensorías que forman parte de la Red del Cono Sur, para que participaran de esta edición, teniendo al momento confirmadas las participaciones de: Brasil (Procuradoria Federal dos Direitos do Cidadão), Argentina (Defensoría del Pueblo de la CABA) y Uruguay (Representantes de la Sociedad Civil).

Por otra parte se coordinó conjuntamente con la Comisión Estatal de Derechos Humanos de Chiapas, México, la Plática de Género del mes de marzo, en conmemoración del mes de las mujeres: Ecofeminismo, cambio climático y desarrollo sustentable; ya que la expositora fue la Defensora de Montevideo, Uruguay, en el período 2014-2019, la Dra. Ana Claudia Agostino Ascione.

Se envió una comunicación solicitando informe anual de actividades a todas las Defensorías de la Red Cono Sur, así como también, se elaboró y se envió un formulario de Google para recoger buenas prácticas, tener mayor conocimiento, poder visualizar, proyectar trabajos y actividades conjuntas el año próximo.

Se realizó propuesta a la Defensoría de la Nación Argentina para hacer tres Podcast entrevistando a distintas referentes en género de las Defensorías del Cono Sur sobre distintos temas que abordan. Las personas entrevistadas serían contactadas y las entrevistas coordinadas por la Coordinación de la Red Cono

Sur. Al cierre de este informe estamos intentando conectarnos con la nueva encargada de género para poder avanzar en la propuesta.

Nos desafía poder tener mayor respuesta y trabajo conjunto con otras Defensorías de Brasil y Paraguay, lo tendremos como una meta para el 2024.

### **ADJUNTÍA A LA COORDINACIÓN GENERAL**

Joseana Celaya. Secretaria técnica de la Comisión Estatal de Derechos Humanos de Chiapas hasta junio de 2023

Durante su mandato se ocupó de actualizar los textos de la página Web. Asimismo, se ofreció a coordinar la colaboración con la red de la actividad de “Las pláticas de género” que se detallan en punto 6.

## **6. TRABAJO DEL GRUPO ELECTORAL**

Con el grupo de trabajo electoral se ha iniciado un proceso de colaboración con todas las regiones de la RED que esperamos ir intensificando en el próximo ejercicio. Los aspectos trabajados son los siguientes:

- A. Elaboración conjunta del posicionamiento de la RED en La Recomendación general 40 de la CEDAW
- B. Propuesta de formación ofrecida a las defensorías de la Red para realizar monitoreos electorales en sus regiones.
- C. Ofrecimiento de participación en la Encuesta de relevamiento sobre normativa regional y buenas prácticas defensoriales sobre los ejes de trabajo de GRUPO.